

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Miércoles 8 de Noviembre de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 741

Se publica todos los días laborables.

LA USURA DE LA SANGRE

Sería necio quien no viese ya que alrededor del nombramiento del general en jefe para el mando en Melilla tragan los conservadores,—ayudados por otros elementos—una intriga política.

El Correo.

No somos nosotros, los republicanos, constantemente acusados de vivir para la pasión; los que en el trance actual encendemos las luchas políticas.

Son los monárquicos los que disputan en estos instantes: los que esgrimen sus recelos y sus aspiraciones, aquí, en la corte, al mismo tiempo que allá en Africa nuestro invicto ejército pelea con gloria por la honra nacional.

Nosotros ahora pensamos en España únicamente. Los partidarios de la monarquía, según su propio testimonio, piensan en el poder. A nosotros sólo se nos alcanza en esta ocasión, grave y solemne, que es preciso que el honor de nuestra bandera quede á salvo; pero los hombres agrupados alrededor del trono, meditan intrigas. ¡Intrigas políticas cuando en los campos de Melilla combaten nuestros hermanos y sacrifican generosamente sus vidas!

En Africa los españoles vierten su sangre por amor á la patria. Es el sacrificio de nuestros soldados préstamo sublime que sólo reclama gloria como pago; pero aquí por lo visto hay quien busca los réditos de la sangre que frente á los moros se ofrece...

Los que pelean bajo nuestras banderas sólo dicen patria, y los que en las intrigas políticas bullen piden nóminas!

¡Usureros de sangre que anhelan conflictos para un bien. Gentes sin conciencias que solo piensan en mandos y gobiernos el día en que la España entera entristecida y excitada pide venganza y se apresta á conseguirla con el legendario ardimento de nuestra raza!

Sí, que se fraguen complots, según dicen los fusionistas. Que se abandone la defensa de la patria por motivos políticos, según aseguran los conservadores. Todo esto revelará una vez más que en veinte años de Gobiernos monárquicos se ha empobrecido de tal suerte la vida política, que ni aun por el patriotismo se hacen menores los apetitos que estimulan á nuestros hombres de Gobierno.

Y en tanto que en Africa las tropas españolas combaten, sépase que en Madrid los bandos monárquicos se miran con codicia de hambrientos.

En las orillas del Oro, nuestros hermanos ofrecen sus pechos contra el bárbaro empuje de los rifeños. En las orillas del Manzanares los fusionistas y los conservadores andan preocupados acerca del influjo que las operaciones militares pueden ejercer en la política...

Así se explica que los amantes de la patria aparten con desden las miradas de esta capital de la monarquía, para ponerlas con orgullo al otro lado del Estrecho.

Aquí se agitan codicias increíbles. Allí se pelea por la bandera nacional. Allí está la Patria.

Noticias políticas

De «La Correspondencia Militar» que publica un excelente artículo, titulado «¡Abajo el Gobierno!», tomamos las siguientes líneas:

«Cuando un ministro de la Guerra dice, para defenderse de tremendas acusaciones, «que ha sido desobedecido» durante treinta días por un subordinado, al cual releva ante el enemigo, arrojándole del campo de batalla, donde se batió bizarramente; cuando este subordinado, á quien se deshonor á la faz de Europa, se hace matar batiéndose con heroísmo en las guerrillas, salpicando así con su sangre al acusador ministro; cuando se sabe que este ministro dirigía públicamente telegramas enérgicos á su subordinado y en secreto, por telegrama cifrado, le exigía «prudencia, mucha prudencia...» ¡Cuando este ministro, para huir responsabilidades, da órdenes ambíguas como la de «obrar vuestro como le aconsejen su espíritu y honor; haga obras, pero sin llamar la atención del enemigo» y otras por el estilo, para luego culpar de su apatía y de su propia ineptitud y desacierto al infeliz subordinado, cuya honra se trae de acá para allá por su jefe, barbotando de oído en oído para que corra la murmuración y la calumnia; cuando ese ministro, al saber la heroica muerte de su víctima, se arroja sobre su cadáver y lo profana, levantando entonces la voz para proferir en alto las acusaciones que antes diéranse por lo bajo, y todavía le queda tiempo y humor y despreocupación bastantes para entretenerse en ir á comprar bombones á casa de Prast, llevando el cucurucho de dulces en la mano por las calles más céntricas, como si en día de luto para la patria no tuviera otra cosa mejor que hacer el ministro de la Guerra, ni fuera impúdico un tal desplante ante el cadáver del compañero llevado al sacrificio; cuando un ministro de la Guerra tarda un mes en disponer las cosas de tal modo que, mientras las tribus salvajes contra quienes combatimos se atrincheran á placer en su campo, y al intentar nosotros, al cabo de tiempo, hacer lo propio en el nuestro, nos acometen y nos impiden, dejando rastro sangriento, «empezar» nuestras obras en «nuestro» propio territorio; cuando un Gobierno tolera á semejante ministro, y además sostiene en el ministerio de Estado á un hombre como Moret, en circunstancias tan críticas y que exigen tanta seriedad, tanto aplomo y tanto patriotismo; cuando un Gobierno se halla hecho pedazos, sin tener quien unifique su acción y dé vigor á un pensamiento común, porque de espíritu y cuerpo carece de él su jefe, que víctima de un desgraciado accidente corporal, está inútil hasta para el movimiento, y víctima de otros infinitos accidentes desgraciados padece una neurosis que sólo le mueve al llanto, apenas llega á él una noticia triste de cualquier género que sea, que tal es de verdad—sensible es decirlo—el estado actual del desdichado D. Práxedes Mateo Sagasta; cuando la opinión unánime del país designa quién debe ser el general en jefe del ejército en Melilla, y cuando no es posible admitir que ese general vaya á ponerse al frente del enemigo bajo la férula de un tal ministro y un tal Gobierno, no cabe más que gritar, como el país grita: ¡abajo el Gobierno!»

No escarmienta el Gobierno con la dura lección recibida en Melilla. Sigue, como antes, sin saber lo que trae entre manos, sin prever ni prevenir nada, sin poner término al desbarajuste y á la desorganización, causa inmediata, aunque no determinante, de nuestros desastres en Melilla.

Ya nos ha dicho el telégrafo que el general Macías había demostrado su contrariedad, por no haber hallado en Málaga las fuerzas con que contaba. Otro día nos dice que la fragata «Gerona» no podía hacerse á la mar, sin desempeñar, por tanto, la misión que se le había confiado por no tener carbón abordo, y en poco ha estado que el «Condé Venadito», cuyos fuegos tanto han dañado á los moros, tuviese que renunciar á su brillante y utilísimo papel, por falta de municiones.

Y no queremos decir nada de las derrotas de nuestros soldados, porque está ya es cosa más grave y para más despacio tratada.

EL GENERAL MANUEL MACÍAS

Después de las desdichadas jornadas últimas junto á la plaza de Melilla, el nombre de Macías representaba para todo buen patriota una lisonjera esperanza, que hoy es ya una realidad satisfactoria.

Puede Macías envanecerse con la divisa «veni, vidi, vici», como el guerrero ilustre cuyas proezas pondera la historia.

Fuerza es confesar que la elección hecha por el Gobierno ha sido acertadísima, y desde ayer el nombre del general se pronuncia en todas partes con cariño; y todo elogio es poco en esta hora de alegría.

El verdadero continuador de las brillantes tradiciones patrias es en estos momentos D. Manuel Macías, de cuya fortuna y pericia no puede dudarse.

No es el nombre de Macías de esos llevados y traídos por periódicos; su personalidad ha ido desarrollándose con la modestia del valer positivo, y sus ideas y palabras no se han comentado jamás por los que en España se dedican á las cosas militares.

Pero el mérito se impone, siempre se abre luminoso rastro en las tinieblas del olvido y aun de la injusticia.

Martínez Campos sabe bien cuanto vale Macías, y no oculta su opinión sobre tan esclarecido caudillo, y á quien se lo pregunta, dice: «Es una alma indomable y serena; jamás le agobia el número ni el empuje y bravura del enemigo.» Este conciso juicio revela todo un carácter.

El general Cassola, inteligencia privilegiada con el don de adivinar á los hombres, auguraba al entonces soldado de Cuba y hoy jefe superior de las fuerzas que están de operaciones en Melilla, un porvenir despejado y sumamente risueño.

Manuel Macías no es uno de tantos hijos predilectos del favoritismo imperante. Los grados y empleos de capitán, comandante, teniente coronel y coronel, los ha conquistado sobre el campo de batalla, frente al enemigo, y puede ostentar con orgullo las cruces que adornan su pecho, puesto que son justísimo premio á servicios relevantes prestados á la patria.

Nació Macías el año 44, ingresando muy joven en las filas de la infantería, y á poco de terminar sus estudios militares, fué enviado al ejército de Cuba.

Cuando estalló allí la guerra, halló Macías campo abonado donde revelarse como guerrillero intrépido, y si en la Sábana de San Lázaro hubo de caer herido por los proyectiles enemigos como un militar esforzado y valiente, en Guásimas de Machado, al frente de una guerrilla de 150 caballos, supo obtener un triunfo señaladísimo rompiendo una línea de 600 mambires, que huyeron á la desbandada, abandonando el campo.

Una enfermedad, agravada por los incesantes trabajos de cinco años, obligó á Macías á regresar á España, pero no descansó mucho tiempo, pues le vemos marchar al Norte á combatir la facción en las operaciones encaminadas á forzar el paso del puerto de Velata, en las del Valle de Menor y en la acción de Peña-Plata, alcanzando siempre en todas partes gloriosos laureos que sirvieron de maciso y bien cimentado pedestal á su personalidad.

Más tarde, cuando pacificada la península fué nuevamente enviado Macías á Cuba con mandos más importantes y de responsabilidades mucho mayores, dejó probado para siempre su temperamento de soldado sesudo é inteligente.

Se trata de un militar valiente y culto, de un carácter de hierro, y así lo pregona su hoja de servicios envidiable y brillantísima.

Hoy España glorifica con justicia el nombre de Macías.

El coronel Navarro

Deploramos que la falta de espacio no nos permita dar una idea completa de la brillante historia militar del coronel Navarro llamado para desempeñar el difícil cargo de jefe de Estado Mayor del cuerpo de ejército que á las órdenes del general Macías tiene la honrosa misión de vengar los ultrajes inferidos á la bandera española.

En los círculos militares de Barcelona donde es conocidísimo el Sr. Navarro ha sido extraordinariamente elogiado su nombramiento, estando contestes todos sus compañeros de armas en reconocer que aportará en el desempeño de su cargo las dotes que ha revelado en sucesivas campañas.

Nació el coronel Navarro en Pamplona el año 47 y casi niño ingresó en la Academia de infantería de Toledo y posteriormente en la de Estado Mayor de la que, en 1869, salió para tomar parte en la guerra carlista del Norte agregado á un regimiento de artillería.

El 72 tocó en suerte ir á Cuba y allí hizo toda la campaña con valor y lucimiento al punto notados por todos sus superiores y haciendo casi toda la guerra, menos una breve temporada durante la que, obligado por una enfermedad á regresar á España, fué profesor de cálculo y análisis de la escuela del cuerpo, volviendo una vez restablecido á la Isla hasta su completa pacificación.

Basta estos datos para comprender las múltiples aptitudes de que está dotado el coronel Navarro que, á su valor sereno y reflexivo que la expresión de su fisonomía enérgica y de su mirada penetrante estereotipa, une una práctica poco común de la guerra y conocimientos muy variados y profundos de las distintas ciencias militares.

El coronel Navarro, á pesar de sus relaciones que son muy extensas y no pocas muy altas nada debe al favor y á la intriga. Si hubiese tenido ambición, sino hubiera repugnado la política y sus miserias, si hubiese preferido el flamante uniforme de gobernador al traje militar, por una de esas anomalías inexplicables de nuestro país llevaría ahora los entorchados de general, para cuya elevada distinción ha sido propuesto varias veces, postergándosele como suelen postergarse entre nosotros los hombres de verdadero mérito, dignos y modestos.

Todos sus grados, empleos y condecoraciones,

entre ellas, dos cruces rojas de segunda y tercera clase del Mérito Militar, la encomienda de Carlos III y otras distinciones débela el coronel Navarro á su bravura y pericia, habiéndolas ganado gloriosamente en los campos de batalla que como en los de Naranjo, Moro Casabe y La Guariña atestiguan sus excepcionales merecimientos, sobre todo la acción de Sabana Nueva en la que al frente de un puñado de guerrilleros y un escuadrón de Jigüaní derrotó á las fuerzas capitaneadas por los temidos cabeillas insurrectos hermanos Carrillo y otros del departamento oriental, hecho de armas honrosísimo que le valió la efectividad en el grado que ostenta desde hace trece años.

Tal es, á grandes rasgos la historia del bravo militar, valiente y pundonoroso jefe de Estado Mayor del cuerpo expedicionario.

NOTICIAS VARIAS

Un francés llamado Terront acaba de efectuar un viaje de París á Varsovia, montado en su bicicleta.

La enorme distancia que separa entrambas capitales—nada menos que 240 leguas—recorrióla el intrépido ciclista en seis días escasos.

Dice un periódico de París:

«Un observador ha predicho que el próximo invierno será riguroso.

Un ornitólogo acaba de confirmar este aserto apoyándose en la precocidad de las emigraciones en general.

La nieve contribuye mucho á la marcha de los volátiles; no pudiendo encontrar ya su alimentación, se ven forzados á emigrar.

A los peces la congelación de las orillas del mar les obliga á ganar aguas menos frías.

Así es que las cornejas del Norte y el primer banco de arenques han hecho prematuramente su aparición en el litoral de Francia, mientras que la retaguardia de las golondrinas no han emprendido todavía su vuelo hacia Grecia y las costas de Africa.

Ya las tortugas y las hormigas se hunden en la tierra y las abejas han cerrado sus alveolos.

La muda de las aves ha terminado desde hace próximamente un mes; la caída de las hojas se acelera, y todo es precoz y riguroso.

La sequía del estío de 1893 será proverbial, así como el invierno, y los marinos tendrán que soportar muchas tempestades de nieves.

Según un telegrama, el penado Franciso Giorla Chaves luchó cuerpo á cuerpo con un numeroso grupo de moros en la acción del día 30, haciendo heroicidades.

Este penado es de Cádiz, donde ejercía el oficio de barbero.

Hará unos nueve años asesinó á su mujer, al salir de donde ésta servía.

El hecho ocurrió en la noche del 1.º de Noviembre, fecha en que Cádiz conmemora la inundación que sufrió la misma.

Giorla fué sentenciado á la última pena, y ya en el patíbulo y sentado en el banquillo, con el garrote puesto al cuello, pudo deshacerse de las ligaduras que le sujetaban, diciendo:

«A mi nadie me ahorca!»

El verdugo de Sevilla, conocido por el tío Pepe, manifestó á la autoridad competente que se encontraba incapaz de efectuar la ejecución.

El referido Giorla estuvo en el tablao más de media hora, hasta que se dispuso fuera trasladado nuevamente á la capilla.

Se formó entonces causa en Cádiz al juez, al alcalde y otras autoridades, como también al ejecutor de la justicia.

El Gobierno indultó á Giorla, siendo éste condu-

cido al penal de Ceuta, y de aquí por faltas cometidas fué trasladado después á Melilla.

Giorla llegó á este nuevo penal, donde hace tres años efectuaba el servicio de cocinero.

Por cierto que tiene una cicatriz en la nariz, que dice le fué causada por la argolla del garrote, lo cual no es cierto.

Del presidio de Melilla se ha fugado dos veces, internándose en las kábilas, que le entregaron ambas veces á las autoridades de Melilla.

Las Moras

Aunque el estado de esclavitud y abyección de las mujeres mahometanas es de todos conocido, no carece de interés la siguiente descripción de costumbres morunas, hecha por un corresponsal de «La Union Mercantil», de Málaga:

«Las moras se dividen en dos clases: moras del campo, moras del pueblo; sabido es cómo son sus casamientos; comprando ellos á la mora la consideran como esclava: las primeras lo son más, pues siendo el moro de por sí indolente, y poco aficionado al trabajo, todo lo ejecuta ella, soportándolo resignadamente y sin proferir la menor queja.

Elia rotura los terrenos, los labra, siembra y hace la recolección, que luego vende en su mercado denominado el «Zoco grande», en las afueras del pueblo. A esta feria, que la hay todos los jueves y domingos, concurren todos los que habitan en el campo ó en las kábilas inmediatas: unos traen gallinas; otros cereales, carbón, pan de maíz, hortalizas, todo, en fin lo que les proporciona su industria.

Por regla general, la mora es encargada de la venta, presentándose andrajosa, cubierta de harapos, con casi toda la pierna desnuda y con sus hijos envueltos en los jaiques y éste sujeto á la cintura para no estorbar el movimiento de los brazos, el rostro descubierto y cuando más un pañuelo que solo tapa la barba y boca, no pudiendo darse nada más triste que la vida que arrastran estas mujeres, á las cuales todo les está negado; todo lo contrario de la mora del pueblo ó mora rica. Estas salen muy poco, regularmente de noche, envueltas en sus jaiques blancos que dejan tan solo al descubierto sus ojos y piés, no usando medias por ser prohibido.

El tipo de la mora es hermoso por regla general: le vistó á varias de ellas en sus azoteas, y nada puede darse mejor; los ojos negros y rasgados, cutis blanco y sonrosado, cabello abundante y negro, que dividen en dos trenzas; y el cuerpo esbelto, resaltando todo esto más, con el traje que usan, chaquetilla corta con mangas anchas y perdidas, faja de seda, falda de lista y calzón hasta el tobillo, todo de colores diferentes, y visto á distancia resulta un conjunto que, sin exageración, podemos llamar perfecto.

Les está prohibido el mirar y hablar á los cristianos. Aun los moros no pueden ver más que á la suya; en las visitas de unas á otras no puede estar él presente á no ser que estén cubiertas; en la mezquita, á donde todos ellos concurren á hacer sus oraciones, están también separados, siendo preciso quitarse las babuchas y lavarse los piés antes de entrar en el templo.»

CRONICA LOCAL

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Exma. Diputación provincial con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los Rifeños.

	Pesetas
Suma anterior.	7150'00
El Crédito Balear.	500'00
El Cambio Mallorquín.	500'00
Total.	8150'00

(Se continuará)

Como verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, el Alcalde de esta ciudad ha publicado un bando, excitando el patriotismo de nuestros conciudadanos para que contribuyan en algo á la suscripción abierta en la Casa Consistorial para ayudar á la Nación en los cuantiosos gastos de la guerra contra las kábilas rifeñas.

Leemos en uno de nuestros colegas que ayer el Sr. Gobernador dió orden al cuerpo de orden público para que recorriesen todos los establecimientos en donde hay alcohol y especialmente los del Muelle con el fin de advertir á sus dueños que pongan el mayor cuidado en no dejar abandonados ó en puestos que pueda ofrecer peligro los envases que contengan dicha materia y á este objeto los Inspectores hicieron retirar del Muelle algunos barriles vacíos que habían contenido dicho líquido para evitar alguna desgracia como ha sucedido otras veces en que por haberse acercado á dichos envases muchachos ó personas mayores y encendido fósforos han ocurrido explosiones.

A las ocho de la mañana de ayer llegó á nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor *Cataluña* con cargamento general y 13 bueyes para el abastecimiento público.

Se ha confirmado desgraciadamente la noticia de que nuestro amigo D. Pedro Domenge, segundo comandante de marina del puerto de Santander, ha fallecido víctima de la horrorosa explosión que tuvo lugar en dicho puerto el día 4.

Damos á su familia el más sentido pésame.

En una taberna de Santa María fué sorprendida por la guardia civil el día 5 una partida de hombres jugando á los prohibidos y con el dinero que se les ocupó, consistente en unas 16 pesetas, fueron puestos juntamente con el propietario á disposición del Sr. Juez municipal de aquella villa.

El estreno de *Lily* en el Teatro-Circo que debía tener lugar esta noche se ha aplazado definitivamente para mañana, para dar lugar á los ensayos y terminación del decorado y atrezzo.

Por este motivo no habrá función esta noche.

Ayer presentóse á la Inspección de vigilancia un joven de unos 20 años de edad en queja de que á causa de haber faltado algún dinero en su casa, falta que se le atribuyó por su abuelo y madre respectivos, fué despedido de ella el sábado y desde entonces no había comido ni podido acostarse al abrigo de casa alguna.

El Inspector Sr. Español dispuso como primera medida que el cabo de dicho cuerpo acompañara al mozo á su casa y que se le diera de comer; citando á los tres para presentarse esta mañana en dicha Inspección.

Los Grandes Almacenes de «El Siglo», acaban de publicar el Catálogo de la próxima temporada de invierno, ilustrado con profusión de grabados y figurines de la última moda para Señoras, Caballeros y Niños.

El Catálogo y muestras se remiten gratis á quien lo solicita, dirigiéndose por correo á los propietarios de los citados Almacenes, Sres. Conde, Puerto y C.^{as}, Rambla de los Estudios, 5 y 7, Barcelona.

D. Miguel Santandreu y Vadell
Alcalde de la M. I. N. y L. ciudad de Palma, capital de la provincia de Baleares.

Este Ayuntamiento, inspirándose en el levantado espíritu de patriotismo que en estos momentos hace

sentir de igual modo á todos los españoles; emocionado ante el espectáculo de esa lucha sangrienta que en los campos de Melilla sostiene contra las kábilas rifeñas nuestro valeroso ejército; ha resuelto contribuir al esfuerzo pecuniario que la Nación se ve obligada á hacer en tales circunstancias para sostener dignamente la honra de España, que es la honra de todos los españoles; y brindar á los palmesanos á que contribuyan á su vez á los mismos fines para hacer más llevaderas las penalidades de la campaña á las tropas que en Melilla sostienen nuestra santa bandera.

En las azarosas circunstancias por qué atraviesa el Erario municipal, no es posible medir el acuerdo de los Concejales por la cantidad donada. Bien quisiera el Ayuntamiento ofrecer una suma que, por su cuantía, colocara á la Corporación en el primer lugar entre los suscriptores de España; pero la penuria municipal, de todos conocida, no ha permitido destinar más cantidad que la de 2500 pesetas.

Cree el Ayuntamiento haber cumplido su honrado deber, y espera que Palma entera, cuyos habitantes son modelo de sentimientos nobles y desinteresados, llenará las listas de suscripción abiertas en esta Casa Consistorial al objeto de allegar recursos para contribuir á los gastos de la guerra.

Esta Alcaldía cree que no debe recomendar la suscripción, porque con ello rebajaría el patriotismo de los palmesanos. Entiende que para conseguir de Palma que ocupe el puesto que le corresponde en esta emulación de sacrificios patrios, basta y sobra con darle noticia de la suscripción y espera que todos, sin excepción de uno, contribuirán en la medida de sus fuerzas á defender de las inclemencias de la guerra y del clima á los soldados, nuestros hermanos, que allá, en las lindes de Melilla amasan con sangre española y tierra africana el zócalo del honor nacional.

Palma 7 Noviembre de 1893.—*Miguel Santandreu.*

TELEGRAMAS

(De «La Última Hora»)

Barcelona 8 (1-50 m.)

Acábase de cometerse un horroroso crimen durante la representación de la ópera «Guillermo Tell» en el Liceo en medio de una numerosa concurrencia.

Se arrojó una bomba al patio y al explotar produjo ocho muertos y muchos heridos.

La consternación ha sido inmensa y no es posible describir el aspecto horrible del teatro en los primeros momentos de la explosión; al ver caer las víctimas de tan inaudito atentado.

Barcelona 8 (1-30 m.)

La familia del general Martínez Campos se hallaba en el teatro cuando se arrojó al patio del Liceo la bomba explosiva, saliéndose ilesa.

Asistí á la representación y he visto el espanto producido por el salvaje atentado, que en realidad es cosa indecible.

Telegrafiaré sin demora los nombres de las víctimas.

En este momento acuden al teatro camillas de artillería para conducir á los cadáveres y á los heridos.

Barcelona 8 (1-50 m.)

Las Ramblas están llenas de numerosos grupos que comentan indignados lo sucedido en el Liceo.

La versión más general es que la bomba se arrojó desde el quinto piso huyendo con rapidez el criminal sin que pudiera ser detenido.

En los primeros momentos fué tal el espanto que no se produjo ninguna carrera y el público salió del teatro con mucho orden, horrorizado del espectáculo horrible que acababa de presenciar.

Madrid 7 (7-35 n.)

Los vapores «Rabat» y «Iurbarán» han llegado á Melilla conduciendo artillería.

El vapor «Isla de Cuba» salió para Alborán y Alhucemas, y después irá á Málaga á tomar cien toneladas de carbón.

El torpedero «Habana» ha fondeado en Ceuta.

El crucero «Alfonso XII» ha salido de Málaga para Algeciras para recoger el Comandante de la escuadra y conducirlo á Melilla.

Madrid 7 (7-35 n.)

Los diputados de la Unión constitucional se han reunido acordando ofrecer su concurso al Gobierno con motivo del levantamiento de la partida de insurrectos de que ya telegrafié.

Se generalizan los ofrecimientos de donativos para el ejército de Melilla.

Madrid 7 (3-15 m.)

Durante la representación de la ópera Guillermo Tell en el Liceo de Barcelona esta noche, se arrojó desde el anfiteatro á las butacas dos bombas orsini, y estalló una matando nueve señoras, seis caballeros é hiriendo á muchos.

Están presos dos sujetos conocidos como anarquistas fanáticos.

La consternación causada en el público ha sido indescriptible. Se ven muchos grupos en las calles comentando el crimen.

(De la prensa asociada)

Madrid 7, 4:45 t.

Melilla.—Apenas se efectúe el desembarque del vapor «Cámara», que trae madera para la construcción de barracones, levantaráse un campamento en Tres Horcas colocadas para la defensa. En dicho campamento se levantarán tres fortines unidos con trincheras.

Dícese que el general Macías no quiere empezar ninguna operación formal, hasta que tenga víveres, municiones y 20,000 hombres.

Madrid 7, 5 t.

Un telegrama oficial de la Habana dice que faltan detalles del encuentro á causa del temporal de aguas.

Recogidos muertos, 5 prisioneros, 39 caballos, capturado uno y presentábase hoy otro. Continúa la persecución de los dispersos. Tranquilidad en el resto del país.

Madrid 7, 7:40 n.

Hoy habrá salido de Melilla un convoy para Cabrerizas Altas, protegido por la brigada de Ortega, compuesta de los regimientos de Estremadura y Borbón, Cazadores de Tarifa y Dragones de Santiago.

Mañana se efectuará el matrimonio de la hija del general Margallo.

Madrid 8, 2:30 m.

En Barcelona hoy durante la representación del «Guillermo» en el Liceo, con que inaugurábase la temporada, dos anarquistas arrojaron dos bombas Orsini sobre las butacas.

Una explotó matando á nueve señoras y á seis caballeros.

Hay muchos heridos leves; el pánico es horroroso.

Dos anarquistas han sido detenidos.

Madrid 8, 3:45 m.

Las bombas arrojáronlas desde el paraiso en la parte central ancha y platea. El Sr. Puigcerver conferencia en este momento con el Gobernador por telégrafo.

Madrid 8, 5 m.

Una bomba arrojáronla desde el paraiso, y á otra colocáronla en las butacas. En fila de las butacas murieron siete, cinco de una misma familia. Detenido un sujeto que creese depositó ésta, y otros dos; son conocidos anarquistas. El Sr. Puigcerver, á quien acabo de ver, me ha dicho que es preciso que los hombres de bien únense contra los destructores de la sociedad.

Se ha ordenado la prisión de todos los significados en el anarquismo y se han efectuado registros domiciliarios. El pretexto del atentado no puede atribuirse á una venganza contra Martínez Campos, pues no estaba éste en el Teatro. Resultaron dieciocho muertos, quince en el acto y tres en la casa de socorro. Ignórase la cifra de los heridos.

SECCION DE ANUNCIOS

OBRA NUEVA

ENSAYOS
RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS

POR
DON JOSÉ M.^a QUADRADO

Edición completa de sus artículos, estudios y opúsculos, publicados é inéditos, con una extensa introducción de más de 60 páginas

POR
DON MARCELINO MENENDEZ Y PELAYO

Constará de cinco á siete tomos en 8.^o prolongado, de más de 400 páginas encuadrados en pasta, con el título dorado al fuego. Podrá obtenerse por el precio de

4 Ptas. tomo, por suscripción. Tomos sueltos, 5 Ptas.

Se suscribe en casa de los Sres. AMENGUAL Y MUNTANER, editores, Cadena, 2.—Palma de Mallorca.

14--VICTORIA--14

(ANTES DESPACHO DE VAPORES)

JAIMÉ PIZA

Depósito de azúcares, cafés y cacao

— CAFÉS —	— AZÚCARES —
Caracolillo	Mascabado selecto
Hacienda superior	1. ^a
	2. ^a
	3. ^a
Pueblo	Centrifugado 1. ^a
	2. ^a
	3. ^a
Cacaos	Refinados blancos.

Siendo esta casa representante de los Sres. Piza Hermanos de San Juan de Puerto Rico y Ponce, puede ofrecer dichos productos con ventajas, garantizando su legitimidad.

MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS

Para las QUINTAS

Delegado general en las Baleares

Don José Barnils, Conquistador 18, Palma

Comisarias. { Sres. M. y Obrador . . . Felanitx
 D. Miguel Lanuza . . . Sóller
 D. Antonio Moger . . . Lluchmayor

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías á sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la *carta de pago* que libra la Tesorería, evitándoles á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado á sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante á todos los individuos á ella suscritos.

Para más informes y suscripciones dirigirse á los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, JOSÉ BARNILS.

La Menorquina

Línea de vapores correos entre Palma y Mahón y entre Mahón y Barcelona con escala en Alcudia y vice versa.

El vapor

COMERCIO

Saldrá de Palma para Mahón todos los Lunes á las 4 de la tarde.

De Mahón para Palma todos los Miércoles á las 5 de la tarde.

El acreditado vapor

MENORQUIN

Saldrá de Mahón para Alcudia todos los Domingos á las 8 de la mañana.

De Alcudia para Barcelona todos los Domingos á las 5 tarde.

De Barcelona para Alcudia todos los Miércoles á las 5 tarde.

De Alcudia para Mahón todos los Jueves á las 6 tarde.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos á precios económicos.

Consignatarios:

En Mahón: Señores Gualons, Carreras y C.^a

Alcudia: Señores Qués Hermanos.

Barcelona: Señores Moll y Corominas.

Palma: D. Bernardo Estela, Marina, 62. (Frente al cuartel de Caballería).

Para la

HABANA

con escala en

BARCELONA

Saldrá de este puerto el día 15 de Noviembre la corbeta española

ANIBAL

admitiendo carga á flete.

Informarán: Morey, 8, pral. 10—7

Non Plus Ultra

FIDIBUSES

para echar los mosquitos

ó verdaderamente

pastillas humeantes que se queman

en los aposentos

para destruir tan terrible y molesto insecto.

Inventor:

G. B. DR. ZAMPIRONI

Boticario Real—Venecia

Depósito exclusivo en Palma—Droguería La Unión

ALEJO CORBELLA

PLAZA DE ANTONIO MAURA 45



Compañía de Navegación de Sóller

VIAJES DIRECTOS ENTRE PALMA Y BARCELONA

EL VAPOR

LEON DE ORO

Verificará una serie de viajes semanales saliendo de Barcelona todos los sábados á las cinco de la tarde y de este puerto todos los lunes á la misma hora. Admite carga y pasaje.

Se despacha

En Barcelona: Sres. Moll y Corominas, Plaza de Palacio, Letra B.
En Palma: Sres. Salórn y Rullán, Plaza de la Libertad, núm. 3.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43